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在“有”与“无”中挖增量

开辟发展新领域新赛道，是塑
造新动能新优势的关键所在。

举一例。2011年，宁德时代在
东侨赤鉴湖畔破土而兴；如今，宁
德时代成为全球动力电池行业龙
头，总市值突破万亿。宁德时代的
崛起，让宁德这个原本悠闲的城
市，一跃成为福建新兴增长极，发
展气势如虹。

新兴产业，代表未来，代表N。
今年来，晋江“无中生有”，成

功对接医用同位素、睿斯科两大龙
头项目，在医疗健康产业上取得新
突破。

新兴产业如此之多，为何把目
光聚焦在医疗健康产业？晋江有
自己的筹谋。

“目前，我国癌症患者接受放
疗的比例在20%以下，与发达国家
平均 40%以上的比例还有相当差
距。由此可见，中国核医学市场有
较大的发展空间。”兰州大学国家
核产业研究院副院长、核工程与核
技术系主任、医工交叉装备研究所
所长顾龙表示。

再看项目本身，肿瘤先进粒
子治疗设备研发生产基地及总部
项目落地晋江后，计划于 10年内
打造成为年产值百亿元的高端医
疗器械企业，助推产业之城“再起
新城”。

开辟新赛道并非易事。
今年 4月，澳盛科技碳纤维复

合材料生产基地项目（以下简称
“澳盛”）终于落地晋江。从空间到
政策再到服务，这个项目的招引历
经了3年多的沟通和磨合。

作为碳纤维行业十大知名企
业，澳盛的落地，既为晋江3000亿元
规模的鞋服产业提供配套，也将推

动晋江新材料产业链和创新链的深
度融合。项目全部投产后，预计年
产值20亿元，年纳税超5700万元。

补链强链延链，可以发现，无
论项目投资量大还是小，只要对巩
固产业链优势具有不可替代的作
用，晋江便会开启“持之以恒、久久
为功”的招引攻势。

从另一个维度分析，招商引资
更是存量的博弈，晋江在“有中做
强”中探寻增量。

4月初，安踏签约福建联通，
加速晋江一体化产业园 5G智慧物
流合作。“在整体项目建设落地和
相应的智能化系统升级后，我们
二期整体运营效率将在一期的基
础上再提升 2倍以上。”安踏集团
副总裁、集团物流总经理陈剑聪
表示，该园区每年可服务超 1亿人
次消费者。

从产品到生产，从研发到物流，
安踏集团全链条开启创新研发的加
速模式。强者愈强，安踏集团的增
资扩产不仅仅是打造属于自身的增
长生命线，更发挥龙头企业的强大
优势，推动晋江体育用品产业链优
化升级，实现产业更高水平跃进。

在“舍”与“留”中强支撑
空间，是掣肘晋江发展的一大

难题。
这两年，通过大抓盘活利用低

效用地、综合产业园区建设，晋江
已经建成产业空间 210万平方米，
今年年底预计突破千万平方米。

好不容易腾挪出来的空间，如
何发挥最大效应？新瓶里不能再
装旧酒。

新智造产业园是晋江第一个
标准化园区项目，一开盘便吸引很
多企业的关注。意向购买者众多，
其中涉及的行业也较为分散，这让

招商总监邓贤臣深感不易。
“你们不就是卖厂房吗，有钱

还不能买吗？”
面对一些企业主的质疑，邓贤

臣也为难，如果抛开园区定位与入
驻企业的实力不谈，光考虑购买需
求，整个招商去化甚至可以提前一
个季度。

但是招商要考虑长远的发展。
因此，为了投资囤资产的企业不招、
核心业务不入园的企业不招、与新
智造定位不相符的企业不招……新
智造产业园念起招商“舍得经”，从
长计议、择优入驻，虽难且慢，但为
园区发展积蓄了强劲动力。

从空间重构到产业升级，晋江
不是“引资”，而是“选资”。留下什
么企业和产业，极为关键。

“我们前期以租厂房为主，后
续会考虑购买厂房，在晋江扎根做
产业链配套。”5月 12日，在绿色高
端面料整理微工业园招商推介会
上，苏州福能纺织科技有限公司总
经理肖振旺说。

当天，包括苏州福能纺织科技
有限公司在内，共有来自上海、苏
州、厦门等地的 6家意向入驻企业
进行了集中签约，意向入驻面积约
3.3万平方米。

从苏州到晋江，做出舍近求远
的选择，深耕纺织行业近30年的肖
振旺有着更深远的筹划。

他算了一笔账，从运营成本上，
把面料水洗整个后整理搬到园区
后，可以就近服务企业，减少运输成
本，交期缩短 5~7天；从发展前景
上，晋江纺织产业雄厚、潜在客户
多，有助于进一步辐射福建纺织市
场；从产业特性上，后整理相关企业
集中在园区内，利于企业间的抱团
合作，开发出更多高附加值产品。

这样的企业需要晋江，晋江也
需要这样的企业。集约化的布局，
让优势产业越发强劲。

在“招”与“安”中筑新巢
招与安，从来都是相辅相成。
从近年来的招商洽谈可见，能

不能以最快速度帮助企业解决空
间、审批、融资等瓶颈制约，是企业
扎根的关键因素。

在晋江绿色高端面料整理微
工业园的建设之中，企业标准化厂
房几乎是“量身定制”。在建设指
挥部的施工图上，1号、2号厂房的
跨距为12米，3号、4号厂房的跨距
达 14米，层高也都在 7米以上，电
梯既可全层通达，也可独立使用。
进驻企业不仅能共享园区生产、办

公、生活等配套设施，也可按生产
需求选择标准厂房的面积大小。

“适用性很重要。”晋江市染整
行业协会会长、向兴集团董事长黄
再兴认为，标准化厂房并不是用一
个标准建造，而应该是个性化的。

在晋江，园区标准化建设，除
了厂房个性化，更是构筑一种产业
生态，最终实现“产城人”的融合发
展。

高层次人才集聚，医教养配套
齐全便利，5分钟到高铁站、10分钟
上高速，梧林传统村落就是“后花
园”……现代化的产业社区，正在
集成电路产业园变成现实。

有好的环境，更有好的服务。
“咱是老姐妹！”一个西北女

孩一句地道的闽南语，让晋江招
商三局分局长庄丹薇既感动又备
受鼓舞，“睿斯科总经理李雅青的
这句话，传递的是对晋江招商工
作的信赖。”

4个营业执照及公章办理只花
了一下午的时间；在疫情和春节停
工的双重压力下，过渡办公场所装
修只用了53天……李雅青说，她被
这里的一切感动。

5月 10日，在晋江市行政服务
中心的住建审图服务窗口，刚办理
完免费审图业务的久久王食品行
政经理王金春，不禁竖起大拇指，

“这项政策帮助我们节省了5.55万
元开支，太惠企了！”

今年5月起，晋江市住建局正式
开通工业（产业）园区标准化建设项
目免费审图服务，久久王食品成为晋
江第一家享受该服务的企业。王金
春告诉记者，此次审图业务的办理不
仅时间缩短了，还节省了一大笔费
用，确实是“帮企帮到了点上”。

把服务好现有企业作为最好
的招商选资，秉持这一宗旨，晋江
不断造优营商环境。不久前，晋江
市还获评 2022城市营商环境创新
县（市）。

招商选资是一项复杂的系统
工程，并非一家之事，需要全市同
向发力、迎难而上。一季度，晋江
招商选资忙，在问题中不断破题，
在发展中寻求创新，以“绳锯木断、
水滴石穿”的韧劲，让投资热潮充
分涌流，让发展活力竞相迸发。

28日上午，2023年晋
江市“全国科技工作者日”
科普定向挑战赛活动在八
仙山公园举行。

本次活动是 2023 年
晋江“科技活动周”系列
活动之一，以“点亮精神
火炬”为主题，邀请全市
近 200 名科技工作者及
其家属参与。参与者分
为成人组和亲子组，绕着
公园，沿途挑战玩转鲁班
锁、“绳”采飞扬、极速飞
盘、“变废为宝”（如图）
等任务，极具科普性和趣
味性。

据悉，今年 5 月 30 日
是第七个中国科技工作者
日。举办本次活动，旨在
表达晋江党委政府对科技
工作者的关心和慰问，在
全社会大力弘扬科学家精
神，营造尊重知识、尊重人
才的良好氛围。
本报记者 沈茜 董严军

本报讯（记者 许金植） 28日晚，晋
江安海乡贤、晋江泓农塑料有限公司董事
长杨位秒、王玉燕伉俪借长子杨金钱、长
媳王一茜结婚之际，通过晋江市慈善总会
定向捐赠100万元（人民币，下同）善款。

捐赠仪式上，晋江市慈善总会常务
副会长兼秘书长黄嘉平接过杨位秒、王
玉燕伉俪捐赠 100万元善款的牌匾，并
向二人颁发感谢牌匾。

据了解，杨位秒家族历来乐善好
施，热心慈善公益事业。此次杨位秒、
王玉燕伉俪通过晋江市慈善总会定向
捐赠 100万元善款并设立杨位秒、王玉
燕伉俪慈善基金会，其中捐赠安海镇田
坑弘农青年基金会和安海镇启慧小学
各5万元。

本报讯（记者 柯国笠）日前，安踏
集团收到来自贵州省紫云县格凸河镇格
丼小学和贵州省黔东南州岑巩县水尾镇
中心小学对“安踏茁壮成长公益计划”予
以资助的感谢信。

今年 4月，“安踏茁壮成长公益计
划”根据收集到的学校需求信息，为贵
州省紫云县格凸河镇格丼小学和贵州
省黔东南州岑巩县水尾镇中心小学共
计捐赠 3685件吊牌价值 85万元人民币
的鞋服运动装备。

这是安踏茁壮成长公益计划的一
个缩影。截至今年 3月底，该项目已覆
盖中国 31个省（区、市），共计 12325所
学校，超过 513万名青少年；累计捐建
了 167 间安踏梦想中心，培训 4864 名
安踏体育课一线体育教师，组织 13场
安踏运动营，捐建 31个安踏运动场。

据悉，安踏茁壮成长公益计划由安
踏集团于2017年发起，联合中国青少年
发展基金会和上海真爱梦想公益基金会
共同实施，由安踏装备包、安踏体育课、
安踏梦想中心、安踏运动场、安踏运动营
和安踏希望班六大板块组成。该项目聚
焦青少年体育公益，以体教融合助力乡
村振兴；通过为乡村教师和青少年全方
面赋能，帮助中国欠发达地区青少年提
升体育素养，让每一个孩子在运动中快
乐茁壮成长。

本报讯（记者 唐淑红 董严军） 26
日下午，记者来到位于池店南片区的晋
江市山姆会员店及周边商业项目施工现
场，只见桩机设备在忙个不停，有的在静
压预制管桩、有的在起吊预制管桩，挖掘
机来回穿梭、平整场地，工人们在各自岗
位上紧张有序地作业……

据悉，该项目由市属国企晋江城建
集团权属企业晋江兆壹建设发展有限
公司投资建设，地块总面积 50.93亩，总
建筑面积约138000平方米，地上建筑面
积约 85000 平方米，地下建筑面积约
53000平方米。其中，一期山姆会员店
为泉州地区首家山姆会员店，二期为周
边商业项目。山姆会员店项目预计明
年底交付。

1至3月，晋江招商投资总额居泉州首位——

投资热潮何以涌流？

晋江市“全国科技工作者日”

科普定向挑战赛活动举行

爱子结婚
安海杨位秒捐款100万

安踏茁壮成长公益计划
覆盖超513万青少年

山姆会员店及周边
商业项目有序推进

本报记者 蔡斯洵 蔡明宣

一季度，在招商选资中，晋江发起了轰轰烈烈的“春季攻
势”——1至3月，晋江招商投资总额位居泉州第一。

数字的背后，更多的是晋江在招商选资上的正向发
力——市领导分赴东南亚、粤港澳大湾区、长三角等地对
接项目，全市上下主动出击、靶向发力、叩门招引。在这
其中，可以看到晋江的拼劲和决心。

拥有7000多亿元（人民币，下同）工业底盘的晋江，在招
商上有一定的优势。但从资源禀赋、区位优势等方面分析，
晋江的条件并不突出。

如何在优势之中“夯基垒台”？如何在劣势之中“博弈制
胜”？如何在产业布局中“再起新城”？对于产业之城晋江而
言，既是难题，也是课题。


